



## IGUALDAD DE GÉNERO Y VIOLENCIA DE GÉNERO EN EMERGENCIAS Y DESARROLLO

### INTRODUCCIÓN

La desigualdad de género y la violencia de género son causas fundamentales del hambre. Las normas sociales perjudiciales en materia de género hacen que las mujeres y las niñas suelen ser las últimas en comer y las que menos control tienen sobre los recursos, el acceso a la educación y la representación política. **La pandemia del COVID-19 ha exacerbado los principales factores de riesgo de violencia contra las mujeres y las niñas, como la inseguridad económica y alimentaria, el desempleo y las condiciones de vida confinadas.** En este contexto, la necesidad de abordar la desigualdad de género y la violencia de género es más urgente que nunca.

Acción contra el Hambre está comprometida con la igualdad de género y la eliminación de la violencia de género. A través del trabajo de la Unidad Internacional de Género, proporcionamos herramientas y recursos a nuestros equipos en casi 50 países para ayudar a mitigar la violencia de género y la discriminación de género. Desde 2018, Acción contra el Hambre ha sido un orgulloso miembro del Llamamiento a la Acción global para la Protección contra la Violencia de Género en Emergencias, una iniciativa de múltiples partes interesadas que tiene como objetivo transformar la respuesta humanitaria a la violencia de género y abordar la violencia de género desde las primeras etapas de una crisis.

---

### ¿POR QUÉ ES IMPORTANTE LA IGUALDAD DE GÉNERO PARA NUESTRA ORGANIZACIÓN Y NUESTRO TRABAJO?

**Acción contra el Hambre** ha hecho de la igualdad de género una parte importante de nuestra organización y de nuestro trabajo. En nuestra lucha contra el hambre, tenemos en cuenta los diferentes roles, necesidades y oportunidades de hombres, mujeres, niños y niñas. Por ello, nuestros programas no sólo abordan la desnutrición, sino que también trabajan para cerrar la brecha de género y lograr un impacto duradero. La desigualdad de género es causa y consecuencia del hambre.



En todo el mundo, las mujeres producen la mayor parte de los alimentos y son las principales cuidadoras de los y las menores y otros miembros de la familia. Aunque esto es fundamental para el desarrollo de las sociedades, la economía de los cuidados no suele ser remunerada, es invisible y no se reconoce. Este es un factor importante a tener en cuenta, ya que se estima que el 60% de las personas que pasan hambre en el mundo son mujeres y niñas. La desigualdad de género conduce a una mayor tasa de malnutrición entre las mujeres y las niñas.

## ¿CUÁL ES NUESTRO ENFOQUE PARA GARANTIZAR UNA PROGRAMACIÓN CON PERSPECTIVA DE GÉNERO?

El primer paso que damos para garantizar una programación con perspectiva de género es comprender la dinámica de género y edad de las sociedades donde ejecutamos nuestros proyectos.

Después, nos aseguramos de que todas esas dinámicas de género se tengan en cuenta a nivel de proyecto, para garantizar que se cubran las necesidades de todos los géneros y grupos de edad. Así, todo el mundo se beneficia del proyecto, participa en su diseño y podemos prevenir los obstáculos y la violencia de género.

## ¿CÓMO SE RESPONSABILIZA ACCIÓN CONTRA EL HAMBRE DE GARANTIZAR LA IGUALDAD DE GÉNERO?

La igualdad de género se tiene en cuenta en toda nuestra política y práctica interna y externa. Estamos comprometidos con el desarrollo de la capacidad de nuestro personal y de nuestros socios para poder incorporar la perspectiva de género y participar en una programación transformadora. Acción contra el Hambre ha desarrollado un conjunto interno de normas y cualificaciones llamado Normas Mínimas de Género. Orientan a nuestros equipos sobre nuestro enfoque común del género y sobre los fundamentos del género en la práctica.



## **LAS CINCO NORMAS DE LAS QUE ACCIÓN CONTRA EL HAMBRE SE HACE RESPONSABLE SON:**

**NORMA 1:** Los procesos y las prácticas internas contribuyen a crear un entorno propicio para la igualdad de género.

**NORMA 2:** Las políticas y prácticas que implican a las y los socios, las partes interesadas y las y los beneficiarios tienen en cuenta la perspectiva de género.

**NORMA 3:** Se apoya y anima al personal a incorporar la perspectiva de género.

**NORMA 4:** Se desarrolla y refuerza la capacidad del personal para incorporar la igualdad de género.

**NORMA 5:** El género se tiene en cuenta de manera transversal en los programas de la organización.

## **¿CÓMO INTEGRA ACCIÓN CONTRA EL HAMBRE LA MITIGACIÓN DEL RIESGO DE VIOLENCIA DE GÉNERO EN SUS PROGRAMAS DE NUTRICIÓN Y SALUD?**

Para mitigar y prevenir eficazmente la violencia de género en nuestros programas, empezamos por comprender los riesgos y las causas de la violencia de género en las comunidades en las que trabajamos. También nos conectamos y coordinamos con especialistas en violencia de género y otros sectores para entender qué servicios están disponibles; cómo otros actores están mitigando y previniendo la violencia de género en la comunidad; y cómo nuestros programas pueden vincularse a esos servicios.

## **SECTOR DE GÉNERO Y PROTECCIÓN EN LA MISIÓN COLOMBIA:**

Desde Acción Contra el Hambre Colombia, promovemos tres ejes técnicos que son; promover vidas, promover capacidades y transformar sistemas. Estos ejes se combinan con tres líneas programáticas como:

- Contribuir a la respuesta humanitaria de emergencia y de estabilización debido a los flujos migratorios.
- Respuesta humanitaria de emergencias frente a desastres de origen natural o humano.
- Contribuir a la estabilización y desarrollo territorial a través de la recuperación integral, económica y productiva.



Durante la vigencia 2019-2020, la misión de Acción Contra el Hambre en Colombia a través de diferentes donantes como lo son; SUECIA, ACNUR, ECHO, AACID ha venido impulsando acciones para la eliminación de las violencias de género, el acompañamiento psicosocial y el acceso a servicios y suministros en las emergencias humanitarias. Desde el 2020 en el marco de la pandemia por COVID19, ACH Colombia ha suministrado apoyo psicosocial y primeros auxilios psicológicos a mujeres, hombres, niñas y niños migrantes, comunidades de acogida y víctimas del conflicto armado. Entre las actividades realizadas se destaca la identificación de rutas para el acceso a servicios y atención de los casos de violencias de género con necesidades de protección.

## **LAS ACCIONES ESPECÍFICAS QUE HACEMOS DESDE EL SECTOR DE GÉNERO Y EN COLOMBIA SON:**

- Sensibilización en salud sexual y reproductiva.
- Atención en salud sexual y reproductiva.
- Atención y remisión psicosocial.
- Prevención de las Violencias Basadas en Género (VBG).
- Remisiones servicios en Violencia Basada en Género (VBG).
- Procesos de empoderamiento y autonomía económica y de empleabilidad.
- Entrega de suministros de higiene y salud menstrual.